

Banco de España: la recuperación se mantiene por el tirón del consumo

BOLETÍN ECONÓMICO/ El supervisor financiero señala que crece el paro de larga duración y que la mejora del empleo se concentra principalmente entre aquellos que llevan menos tiempo en el paro.

Calixto Rivero. Madrid

El Banco de España confirmó ayer que la recuperación económica se consolida gracias al auge del consumo interno. A la espera de que mañana el Instituto Nacional de Estadística (INE) confirme los datos de crecimiento del PIB del cuarto trimestre, el boletín económico del supervisor financiero avanza que “a tenor de la evolución de los indicadores relevantes, se estima una contribución destacada del consumo de los hogares a la expansión” de la actividad. De hecho, España ya crece a un ritmo del 2% interanual a finales de 2014 y un 0,7% en términos intertrimestrales.

El año 2014 habría finalizado con un crecimiento medio del PIB del 1,4%, frente al descenso del 1,2% registrado en 2013. Según el organismo que preside Luis María Linde, “esta trayectoria habría continuado en el periodo más reciente, según la información disponible”. Entre los indicadores que, a juicio de esta institución, ayudan a la consolidación de la recuperación destacan los de sentimiento económico, los índices de confianza de los hogares y de los comerciantes minoristas elaborados por la Comisión Europea, “que registraron nuevos avances en enero”. “En ese mismo mes, las matriculaciones de vehículos particulares exhibieron un notable dinamismo –con una aceleración

RADIOGRAFÍA DE LA SITUACIÓN ECONÓMICA

> Indicadores de consumo



> Indicadores de inversión



> Indicadores de comercio exterior



> Indicadores de actividad



Fuente: Banco de España

Expansión

El organismo destaca la “evolución favorable” del mercado laboral y de la financiación

ción de 5 puntos porcentuales en su ritmo de crecimiento intermensual, hasta el 6,4%”, recuerda el Banco de España. El supervisor también explica que “el índice de comercio al por menor completó el cuarto trimestre con un moderado avance con respecto

al periodo julio-septiembre, mientras que la producción industrial de bienes de consumo atenuó su caída intermensual y el indicador de ventas de bienes y servicios de consumo de la Agencia Tributaria acentuó ligeramente su avance interanual”.

El boletín económico también cree, como el Gobierno, que el sector inmobiliario ha tocado fondo. Alude a “la modesta mejora de la inversión residencial” y a que “las transmisiones de viviendas mantuvieron su trayectoria de suave

Los indicadores del primer trimestre confirman que el crecimiento se mantendrá en 2015

repunte en el tramo final del pasado año”. “La información disponible apunta a una continuación de la recuperación de la actividad constructora, rasgo que, por tipo de obra, compartirían tanto el componente residencial como el no residencial, de acuerdo con la

información disponible hasta noviembre relativa a la concesión de visados de obra nueva y a la licitación oficial en obra civil”, remacha.

El Banco de España explica también por qué considera que la recuperación se afianza, esencialmente, por el repunte del consumo: “El comportamiento del gasto de los hogares en la etapa más reciente se está sustentando en la evolución favorable del mercado de trabajo y en la progresiva mejora de los condicionantes de naturaleza financiera”. También aplaude la mejora de la inversión empresarial.

Pese a los avances en la situación económica que describe el Banco de España en su informe, que confirman que España podría seguir creciendo a un ritmo del 0,7% intertrimestral en el primer trimestre de 2015, Linde da un tirón de orejas a Mariano Rajoy. El documento señala que la mejoría registrada en los niveles de paro en los últimos meses se está concentrando en aquellos que llevan menos tiempo en situación de desempleo. “La incidencia del paro de larga duración se situó en el 61,8% de media en 2014, 3,4 puntos por encima de su nivel de 2013, reflejando que el incipiente repunte de las salidas del desempleo está concentrado entre los individuos con duraciones del desempleo más reducidas”.

En el sector público se cobra un 36% más que en el privado

Aunque los funcionarios están en pie de guerra por las constantes rebajas salariales que han tenido que soportar en las dos últimas legislaturas, su situación sigue siendo mejor que en el sector privado. Según el boletín económico del Banco de España, “el salario medio en el sector público es un 36% superior al del sector privado”, que analiza el periodo correspondiente al periodo 2005-2012. La explicación de esta diferencia salarial reside en que, en promedio, los empleados del sector público tienen más edad y cualificación, mayor antigüedad y trabajan a tiempo completo con más frecuencia que los asalariados del sector privado. En España, el 15% de los ocupados trabaja en el sector público, con una proporción mayor de mujeres (20%) que de hombres (11%). De acuerdo con estos datos, la brecha salarial entre el sector público y privado aumentó entre 2005 y 2008 y ha disminuido después por los recortes impulsados para reducir el déficit público. La diferencia máxima se alcanzó en 2008, con un 39%, mientras que en 2012 bajó hasta el 31% por los “recortes salariales reales y nominales”.

La caída de la inflación da tres puntos de poder adquisitivo a las pensiones

M. Valverde. Madrid

Como ocurre con los salarios, la caída de la inflación está beneficiando, en líneas generales, al conjunto de los pensionistas. La prestación media mensual de la Seguridad Social en febrero es de 881,5 euros, lo que supone un crecimiento del 1,7% respecto a la cuantía que esta prestación tenía en el mismo mes del año pasado. Esto supone que, en conjunto, la renta media está ganando tres puntos de poder adquisitivo respecto a la inflación, si al crecimiento del

1,7%, se le suma la caída anual de los precios en febrero, en un 1,3%. La fuerte caída de los precios se debe, fundamentalmente, al notable descenso del barril de petróleo.

El Gobierno subió las pensiones este año un 0,25%, pero hay otros factores que influyen en el incremento de la cuantía de las prestaciones en conjunto. Por ejemplo, el denominado *efecto sustitución*. Es decir, el hecho de que las pensiones que se den de alta en la Seguridad Social sean más altas que las que se dan

de baja por fallecimiento. Esto se debe al incremento de los salarios por la negociación colectiva, la antigüedad y las promociones profesionales.

Pensiones de jubilación

Por todas estas razones, las prestaciones que, como las de jubilación, están más ligadas al trabajo son las más altas. En febrero, la pensión media es de 1.014 euros mensuales, con un crecimiento del 2,1% respecto al mismo periodo del año anterior. Es decir que, en líneas generales, estas pensio-

nes están ganando 3,4 puntos de poder adquisitivo respecto a la inflación.

También es verdad que, aunque el gasto crece, el sistema de pensiones está notando, en su contención y ralentización en el crecimiento, las reformas que se pusieron en marcha en 2011 y 2014. Medidas como el retraso en la edad de jubilación o la ampliación del periodo de cotización necesario para calcular la pensión. Además, la revalorización de las prestaciones se ha desvinculado de la inflación.

GASTO MENSUAL EN PENSIONES

En millones de euros.



Fuente: Seguridad Social

Expansión

Así, el número total de pensiones –9,2 millones– crece en febrero un 1,3%, en tasa interanual, pero hace un año crecía un 1,6%. El gasto mensual en el conjunto de las pensiones contributivas asciende

a 8.170 millones de euros, lo que supone un crecimiento del 3,1% en el gasto, cuatro décimas menos que hace un año. Desde julio del año pasado el crecimiento del gasto en pensiones registra esa tasa.